

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTORES Y EDITORES

GERARDO PACHECO C.—TIRSO LOPEZ A.

AÑO I

San José de Costa Rica, 30 de Junio de 1894.

Núm. 165

Suscripción por mes..... 1-00
Número suelto..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

«EL DIARITO»

LOS VOLCANES DE LA CIENCIA

La ciencia es hija de la naturaleza; es al mismo tiempo el espejo donde se mira la penumbra que marca en el espacio herida por los rayos de la luz.

Explica sus fenómenos físicos y al mismo tiempo los reproduce.

Es el alma de esa gran máquina que á miles de miradas de años reconoce la extensión entre multitud de soles y de planetas.

Sin la ciencia, la Naturaleza seguiría siendo el problema del Génesis, la caratula de Dios.

Bendigámosla.

Es el guía con el cual penetramos en esa región encantada que se llama Tierra; á su voz desaparecen todos los misterios.

Dios, ese eterno obrero, enamorado de la Naturaleza, se nos presenta en su obra de progreso, en el humilde tallo de yerba, y en el robusto pino que atrae al rayo en la cima de los Alpes.

Nos ha dado la ciencia, que anatematiza la Iglesia.

La Iglesia, contrahaciendo la obra de la Naturaleza, de un mundo de luz quiere hacer una cloaca de tinieblas.

Los volcanes son una cosa tan necesaria en el planeta, que sin ellos no existiría.

Son el poderoso aliento del gigante que duerme en sus entrañas; las claraboyas que alumbran al espacio de tinieblas y sirven pa-

ra los esputos de su cólera que envuelven entre cenizas á Pompeya y Herculano.

La ciencia también tiene sus volcanes.

Estos arrojan también fuego y lava.

Sólo que la combustión es iluminación; y la escoria se transforma en piedras preciosas.

Las erupciones hacen que la intransigencia se estremezca, viendo que la sandalia de sus papas sólo sirve de espantajo en la viña de Nabct.

Tienen sus nombres especiales, de abo-lengo divino, que figuran en un martirologio. Galileo es una erupción.

El progreso es un volcán, inmenso respiradero de la ciencia, en todas sus manifestaciones.

La lava de estos volcanes se compone de verdades eternas, de afirmaciones científicas, que son el proceso de la ignorancia.

Servet es una erupción que destrozó Calvino.

¿Quién sabe si el secreto de la circulación de la sangre se debe á la Reforma de Lutero?

Hace diez y nueve siglos hizo explosión otro volcán llamado Jesús.

Cada vez que se abre una de estas válvulas brilla un astro en el espacio.

Al fuego interior de la tierra corresponde el fuego interior de la inteligencia.

Hay también volcanes siniestros que hacen rugir una época, cuando su atmósfera está muy candente.

Atila es uno.

Dantón es otro.

Los cascos del caballo de Atila hacían estéril la tierra.

El caballo de Dantón es la guillotina.

Felipe II fué la negra escoria del volcán llamado Carlos I.

Pero esos volcanes de luz publican secretos útiles, aclaran misterios que dormían, y multiplican los panes y los peces.

Esas válvulas que abre la mano de Dios

no airada, como en el Sinaí, no desfallecida como en el Gólgota, aseguran el perfeccionamiento de las razas, el amor universal á todo lo grande, que es todo lo necesario.

En la Edad media no hubo ninguno de esos volcanes.

Por eso el pueblo vivía abyecto y miserable.

Hoy que se multiplican, respiran con más libertad.

Hoy y la ciencia no está encerrada en tratados de Teología, ni en escuelas á lo Santo Tomás.

Hoy no pueden existir las beatas embusteras sin los frailes tripaceros.

Los verdaderos milagros se hacen hoy.— La ciencia es la encargada de darlos á conocer.

A Simón el Mago ha sucedido Edison

Para atravesar el desierto la plebe no tiene necesidad de Moisés.

La luz de esos volcanes alumbró el camino del PROGRESO que lleva al pueblo de Israel hacia la LIBERTAD.

Jaime Martí-Miquel

[De El 93 de Guatemala.]

MISCELANEA

¡¡NOS HUNDIMOS!!

Por correo de ayer recibimos la siguiente carta, que pesa sobre nosotros como losa sepulcral:

Señor don Gerardo Pacheco C.

Remito á usted la suscripción de este mes y no me vuelva á mandar el Diarito me doi por retirado.

Victoriano Santa María.

Sarchí de Grecia, Junio 27 de 1894.

No quiero el diarito por q habla mucho del obispo y de los Santos Padres."

¡Qué lección más edificante nos proporciona este católico de cal y canto.

No hay cuidado nos corregiremos y tanto el obispo como los Santos Padres no tendrán en lo sucesivo en las columnas de *El Diarito* sino amistosos tironcitos de la sotana, emblema de la luz.

Ahora preguntamos nosotros al suscriptor retirado ¿por qué no compra un manual de ortografía?

RECUERDO

Ayer día de San Pedro, hizo tres años que un reverendo sacerdote, celebrando solemne misa ante público numeroso y escogido, se sintió invadido de santo furor satánico y sin más ni más pagó la ira del señor Cura un falderillo inocente que por allí se encontraba.

¡Qué momento aquél!

¿Se acuerdan, ramonenses?

VAPOR «8 DE MAYO»

Por fin nada se supo sobre el importante acto de echar al agua el primer vapor construido en el país.

Lamentamos el silencio que acerca de eso han guardado los puntaraneños.

—El "New York Herald" dice que un habitante de Nottingham, Inglaterra, acaba de construir una embarcación de 3 metros de largo por 90 centímetros de manga y 75 de puntal, enteramente cubierta en la que va á intentar la travesía del Atlántico, de Este á Oeste, es decir, en sentido opuesto á lo que realizó el capitán nort-americano Mr. Andrew, cuando el centenario de Colón. El audaz navegante descenderá por el río Trent hasta Hull, costeará el Sur de Inglaterra y se lanzará en seguida al Océano, contando que el viaje de ida no excederá de 30 días.

PLAGAS DEL PERIODISMO.

Las plagas del periodismo existen en mayor número que las plagas de Egipto. Las hay permanente y accidentales.

Las principales son:

Los suscriptores que no pagan ó sea los suscriptores gorriones.

Los avisadores que no pagan ó sea los avisadores gorriones.

Las leyes restrictivas de la prensa.

Las dictaduras.

Los recrecidos impuestos sobre el papel.

Los operarios faltistas.

El mal servicio de correos.

Los repartidores olvidadizos.

Los criados que reciben el periódico y no lo entregan á su patrón.

Y los suscriptores que están cambiando de domicilio.

De «El Bien Público.»

GOTA DE AJENJO.

Le aserraron el cráneo,
Le estrujaron los sesos,
Y el corazón ya frío
Le arrancaron del pecho.
Todo lo examinaron
Los oficiales médicos,
Mas.... la causa no hallaron
De la muerte de Pedro:
De aquel soñador pálido,
Que escribió tantos versos
Como el espacio azules
Y como el mar acerbos!

Oíd.... cuando yo muera,
Cuando sucumba ¡oh médicos!
No me aserréis el cráneo,
Ni el corazón ya frío
Me arrebatéis del pecho:
Hasta el alma no llega
Jamás el escalpelo.....
Y mi mal es el mismo,
Es el mismo de Pedro:
De aquel soñador pálido
Que escribió tantos versos,
Como el espacio azules
Y como el mar acerbos.

Julio Florez

Bogotá, Enero de 1892.

A una joven que siempre había mostrado inclinaciones al estado religioso, se le presentó un novio rico y buen mozo, en pretensión de su blanca mano; y deseosa, como buena cristiana, de acertar en la elección de estado, fué varios días, á la iglesia á suplicar ante una imagen de la Virgen la iluminase manifestándole cuál era la voluntad de Dios en aquel particular. El monaguillo, que era un chicuelo, aunque de corta edad, muy despabilado y travieso, habiendo oído casualmente la plegaria de la joven, se escondió al siguiente día tras de la imagen: y cuando aquella le pedía con el mayor fervor que le revelase si para el mejor servicio de Dios debería casarse ó abrazar el estado religioso, el chico, tratando de imitar la voz de una mujer, le dijo desde su escondite:—Pues bien, lo mejor es que te metas á monja. Lo cual oído por la suplicante, exclamó con el mayor apuro, creyendo que quien había hablado era el niño que la Virgen tenía en los brazos:—Señora, diga

U. al niño que se calle, que no á es él á quien pregunto, y todavía es muy pequeño para meterse en tales honduras.

El que después de haber hojeado todo un volumen se encuentra con la adquisición de una máxima provechosa, siquiera sea lo único que haya podido entresacar de su lectura, puede darse por satisfecho; ha sido afortunado como el buzo que de las profundidades del mar recogió de entre la arena y el musgo una preciosa madreperla.

Luis Roca.

AVISOS

AVISO

En la calle del Laberinto, hoy calle 21 Sur, número 369, se componen PARAGUAS y SOMBRILLAS.

MANUEL A. CASTRO.

GRAN NOVEDAD

De hoy en adelante los precios del

HOTEL EUROPA

SERAN LOS SIGUIENTES:

Almuerzo	\$ 1 00
Comida	„ 1 00
Cama { 1 r	„ 1 50
{ 2 r	„ 1 00
{ 3 r	„ 0 75

NOTA.—Cuento con un famoso cocinero para el servicio á la carta.

Se despacha á todas horas del día y de la noche.

CARLOS BELISARI.

UN JOVENCITO

Muy honrado, inteligente y con muy buenas recomendaciones desea ocuparse. Prefiere en una casa de comercio,

En esta imprenta se da razón.

UN ARMARIO ROPEBO

de muy buena clase y muy lujoso, se vende barato.

En esta oficina se dan informes.

